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一闻百见

3月3日下午，株洲市石峰区召开“能力
建设年”活动动员大会。全区所有副科职以
上干部、“80后”干部、村(社区)党组织负责
人共500人参加。大家没想到的是，会议进
行三分之二后，“摇身一变” 成为一场突击
考试。有人直呼玩了一把心跳。

与其说株洲市石峰区组织的这次突击
考试是一个新颖的创意， 不如说可以成为
公职人员日后考核的一种新走向。 在这次
突击考试中，我们看到的是与以往僵化、机
械的考核数据相比完全不同的新模式，如
果说以往的考核模式会助长惰性、 滋生不
公， 那么这种新模式则除了形式上的变化
之外， 还能进一步督促公职人员注重平时

积累，在工作中紧密联系实际，没有更多的
余地可供耍滑取巧。

这次突击考试无疑是一块“试金石”，
500人的考场，形态各异，有胸有成竹的，有
纠结万分的。面对考题时的反应，已经非常
鲜明地呈现了公职人员知识积累的程度以
及对工作的把握度。 突击考试的题目主要
围绕公职人员平时的工作来制作， 这是对
官员们要“熟知其位、善谋其政”的一种提
醒，若人浮于事、敷衍塞责，则必定在试卷
上有所体现。

这次突击考试， 严格意义上来说并不
算正式的官员政绩考核， 它只是剑走偏锋
地对公职人员及其工作效果进行摸底，但

我们仍然可以大胆设想将其作为考核体系
中的一个环节， 日后灵活运用到公职人员
的考核制度中去。出于“不求有功，但求无
过”的传统官场思维的影响，不少公职人员
对本职工作并无十分的积极态度， 但这样
的公职人员只要不出问题， 对其考核结果
基本无甚影响， 而类似突击考试这样的考
核方法， 则可具体体现公职人员的个体水
平，给混日子的公职人员敲响警钟。

尽管只是一次试探性的考试， 却仍然
令参考的公职人员意识到了平时工作中的
不足，有个别官员考完后立即回家翻书“恶
补”。这种突击考试对一些不太关注如民生
等问题的公职人员来说， 不啻于是种“刁

难”，但这种“刁难”是政府实行现代化管理
与考核的一种必须。这种打破旧有流程，以
能力探察为目的的突击， 对习惯了被动的
公职人员是非常必要的良性驱动， 驱使他
们更广泛地关注各种社会议题， 同时培养
积极作为的工作习惯。

一次突击考试，参与的不仅仅是具体的
公职人员，更有一个地方在管理、考核这一
领域的全新思维与模式突破。在诸多的社会
问题都有待解决的前提下，这种突击考试无
异于一次有着非常意义的训练，训练的是公
职人员应愈加与社会实际相连的主动性，同
时也提高了政府部门对公职人员如何掌握
工作进行引导的有效性。 ■张英

〖招标采购〗
以药补医部分一定要改革

“以药补医，包括加成部分、流通
过程虚高部分，都必须革除，否则再多
的钱也堵不了黑洞。”陈竺说，一定要
改革，尤其是在招标采购环节，不仅是
药物，还包括耗材。

他认为， 解决以药补医难题，首
先要对公立医院改革有个顶层设计，
找到合适的路径。现在公立医院补偿
渠道有三个：政府拨款、服务收入和
以药补医。取消以药补医后，要加强
政府对公立医院的投入，更重要的是
要发挥好医保在支付制度改革中的
关键作用。

“要撬动价格机制改革，原来有以
药补医，医疗服务价格被扭曲。现在要
把过低的护理费、诊疗费、手术费提上
来，有降有升，总量控制，调整结构。”
陈竺说。

〖基本药物〗
2012版目录增加专科用药

针对百姓关注的2012年即将出
台的新版基本药物目录， 陈竺表示，
基本药物目录和报销目录要有一个
不断完善的过程。

“2009年出台了第一版国家基本

药物目录， 今年在此基础上作了一些
调整。根据各地药物增补的情况，我们
归纳一些使用率高的， 把它们增补进
来。”

“另外，我要强调的是，基本药物
不是基层药物， 它的定义是防治疾病
必须的、安全有效的、公平可及的药。”

“2012版的新目录希望覆盖医疗
机构、包括一些大型医院的必须用药。
第一版主要是常见病用药， 没有抗癌
药。2012年版增加了一些专科用药。”

“当然，基本药物的单子是不能太
大的，应该是一个合理的规模。世界卫
生组织推荐的大约是400种，我国还有
中药，中药大约占三分之一。我们会有
一张比较合适的单子。”陈竺说。

〖增加投入〗
倾向儿童医院和综合儿科

“因为经济效益不高，得不到充分
发展，现在的儿科医疗机构不够，专业
儿童医院才70多家， 综合医院里面的
儿科也在萎缩。我们非常重视，要加大
投入。”谈到各地儿童医院看病、打吊
针排长队的问题时，陈竺说。

“现在缺儿科医生是实实在在的，
儿科医生的教育也是个问题。 所以我
认为， 应该恢复医学院校若干年前取
消的儿科系。” ■据新华社

以药补医难题如何解决？
2012年新版国家基本药物目录
较第一版有何变化？ 为什么公
民无偿献血，医院却有偿用血？
药方该怎么开？ 儿童医院排长
队该怎么解决？

3月4日上午， 全国政协委
员、 卫生部部长陈竺在参加政
协大会小组讨论间歇， 就备受
百姓关注的几个问题接受了新
华社记者的专访。

话题释疑

公职人员突击考试不妨多来几次都市快评

“车内空气质量中国人不太重视，我国用户通常就是看重颜色好看，
造型漂亮或者做工精细。对材料环保不环保，以及空气当中的有毒
有害成分不是很担心。”

参加全国政协十一届五次会议的全国工商联常委、 吉利集团董事长李书
福，4日在接受记者采访时说，在美国、欧洲，非环保材料的危害程度和高血压、
艾滋病排在同一个水准，为五大危害源之一。

“请千万别叫我首长了。”
两会代表委员入住酒店后，一进电梯或是出门，服务员总是称呼“首长”，“首

长您好”、“首长走好”之声不绝于耳。这让一些代表，尤其是基层代表感觉很不适
应。一位代表嘱咐开电梯的女服务员别再叫他首长了。

“没有碰到红灯，没有碰到绿灯，全都是黄灯。”
前来北京参加全国政协会议的南方科技大学校长朱清时委员终于打破了

半年来的沉默，脸上也有了笑容。66岁的他说，自己熬过了“最难的一年”。这位
化学家、中科院院士和中国科技大学前校长用《易经》里的“困卦”形容自己当时
的处境。

网友“jhdfd”： 商家有创
意， 既赚钱又宣传了雷锋，一
举两得。

网友“fg222”：得弄清楚，
学的是雷锋精神，而不是他的
穿着。

网友“hjhfu”：雷锋时尚的
一面被挖掘出来，算是与时俱
进了。

网友“ljhll”：说明雷锋精
神还有市场，是国人之福民族
之幸。

网友“hgs70”：心灵美才是
真的美，对不？

非常语录

随着雷锋在天安门广场骑摩托的照片被出
版界公开，这个当年喜欢拍照片、穿皮夹克还戴
手表的“潮男”在人们心目中变得立体而亲切。3
月5日“雷锋日”到来之际，一股“雷锋热”悄然兴
起，搪瓷水杯、背包等一批印有雷锋头像的产品
颇受追捧，其中最“火”的当属雷锋帽。几家大型电
子网购网站的“雷锋帽”都打出了售罄的字样。

“雷锋帽”在网上潮爆了

对于大小药方的问题，陈竺表示：
“我想，一个医生的天职是用最合适的
方法治疗患者，预防疾病，康复治疗，
取得最大的健康效益。 适合患者的药
品或者技术的使用，就是合理的。”

“一般情况下，针对一些常见病，
比如感冒发热， 的的确确没有必要用
大药方。但是对于复杂疾病，比如白血
病， 肯定有一个复杂的诊断治疗的过
程。所以药方，不能简单说小还是大，
关键是要适合病人的病情。”陈竺说。

小药方VS滥用药
关键是要适合病人的病情

谈到义务献血， 陈竺表示：“我想
特别解释一下， 血站接受无偿献血，把
它变成可以使用的产品是有成本的。比
如采血过程使用的一次性采血袋等。此
外，对献血人的血液安全检测项目非常
多，包括生化检测等。不仅有费用，而且
有人工劳动。”“当然， 现在卫生系统强
调政务公开，院务公开。血站也应当公
开预算决算，公开成本。”陈竺说。

义务献血VS有偿使用
血站应公开成本增透明度

卫生部长：
招标采购非改不可
要改的不仅是药物还包括耗材 否则再多钱也堵不了“黑洞”


